

Índice

I.	Introducción	9
I.1	El <i>exemplum</i> bíblico y la memoria del pasado	9
I.2	Dos problemas básicos: la definición y la clasificación	10
II.	El siglo XIII. El <i>exemplum</i> bíblico entre oriente y occidente	15
II.1	La tradición árabe: la ruta de Bagdad a Toledo	15
II.2	La tradición especular árabe: el <i>adab</i>	17
II.3	Las primeras traducciones de la Biblia a la lengua romance y los apócrifos	30
II.4	Los «espejos de príncipes» occidentales	34
II.5	El nuevo corpus jurídico: la «Partida I»	45
II.6	Excursus I. «Partida I» y «Castigos del rey don Sancho IV», ¿una herencia compartida?	50
II.7	Excursus II. El rey Zorobabel en los «Castigos del rey don Sancho IV» (Esdras 3-4)	55
II.8	Excursus III. Las «buenas gestas» del «Libro de Alexandre»	63
III.	El siglo XIV. Nuevos terrenos del <i>exemplum</i> bíblico	69
III.1	Zifar, el caballero de Dios, y los relatos bíblicos	69
III.2	Los «espejos de príncipes» del siglo XIV	73
III.3	Juan Manuel en el umbral de los nuevos tiempos	73
III.4	La galería de malos reyes de Álvaro Pelayo	77
III.5	Fray Juan García de Castrojeriz y su concepción de la historia	82
III.6	El <i>exemplum</i> bíblico en la cuaderna vía del siglo XIV	88
III.7	Los cuentos olvidados del «Libro de buen amor»	88
III.8	El «Rimado de palacio», una enciclopedia bíblica	93
III.9	Excursus I. «Los hijos de Eli»: un <i>exemplum</i> sobre la educación del príncipe	102

IV.	El siglo xv. La narración bíblica en tiempos del humanismo	107
IV.1	Los múltiples caminos del discurso religioso	107
IV.2	Las colecciones de <i>exempla</i> : un campo poco propicio al <i>exemplum</i> bíblico	108
IV.3	La tradición homilética: un refugio del <i>exemplum</i> bíblico	112
IV.4	La literatura doctrinal	127
IV.5	Alfonso Martínez de Toledo y su tratado «que non era libro para en plaça»	128
IV.6	Un tratado ascético: el «Vençimiento del mundo»	135
IV.7	La historiografía «no oficial» y la nobleza castellana del siglo xv . . .	139
IV.8	Díaz de Games y la técnica del «decoupage»	140
IV.9	Las «Generaciones y semblanzas»: un «memorial» entre dos reinados	142
IV.10	El <i>exemplum</i> bíblico en la tradición epistolar	147
IV.11	Las heroínas bíblicas en los tratados feministas	156
IV.12	Álvaro de Luna contra las «escuras tiniebras de la olvidança» . . .	157
IV.13	Diego de Valera y la nueva «secta» contra las mujeres	161
IV.14	El declive del <i>exemplum</i> bíblico en la tratadística política del siglo xv .	164
IV.15	El <i>exemplum</i> bíblico en la tratadística amorosa del siglo xv	171
IV.16	Nuevos horizontes del <i>exemplum</i> bíblico en el «Valerio de las estorias escolásticas e de España»	175
IV.17	Excursus I. La oración y su listado de <i>exempla</i>	183
IV.18	Excursus II. La «Confesión del amante» de John Gower y la «información del tiempo pasado»	195
V.	Conclusiones	201
VI.	Bibliografía	207
VII.	Índices	229
VII.1	Índice de autores y obras	229
VII.2	Índice de personas	235
VII.3	Índice de citas bíblicas	241
VII.4	Índice de manuscritos	247